



XXIII Comunicaciones Científicas y Tecnológicas

Orden Poster: CE-061 (ID: 922)

Autor: Araujo, Analia Vanesa

Título: Brote de leishmaniasis tegumentaria en Corrientes, provincia de Corrientes, 2015/2016.

Director:

Palabras clave: Phlebotominae, Epidemiología, Nissomyia neivai, Leishmaniasis

Área de Beca: Cs. Naturales Y Exactas

Tipo Beca: Cofinanciadas Doctorales

Periodo: 01/04/2012 al 31/03/2017

Lugar de trabajo: Facultad De Cs. Exactas Y Naturales Y Agrimensura

Proyecto: (14L003) Ecoepidemiología de la lieishmaniasis visceral en un área receptiva de la provincia del Chaco.

Resumen:

La leishmaniasis es una enfermedad parasitaria zoonótica, transmitida por un díptero hematófago de la familia Phlebotominae. La enfermedad puede manifestarse clínicamente a nivel tegumentario (LT) o visceral (LV) y es considerada como una enfermedad desatendida y de alto impacto sanitario. En este trabajo se describen las características epidemiológicas, clínicas y entomológicas del brote epidémico de LT en Corrientes Capital ocurrido en el año 2015-2016.

El área de estudio comprendió a barrios periféricos ubicados al sur de la ciudad de Corrientes y a la localidad de Riachuelo, ubicada 12 Km al sur de la ciudad. Para los análisis estadísticos epidemiológicos fueron examinados los registros clínicos de 63 casos de LT diagnosticados en el Instituto Dermatológico Hercilia de Blaquier. Las definiciones de caso sospechoso, confirmado y períodos de transmisibilidad se basaron en las normativas del Programa Nacional de Leishmaniasis (PNL). Los flebótomos fueron capturados con minitrampas de luz (REDILA) operadas de 17 a 9hs que fueron colocadas en el peridomicilio de las viviendas seleccionadas, a 1,5m del suelo bajo dosel vegetal durante 3 noches consecutivas. Se muestrearon 27 sitios, 26 con antecedentes humanos de LT y 1 vivienda de LV humana. Los flebótomos fueron sacrificados, clarificados con lactofenol e identificados según claves de Galati.

De los casos con manifestaciones clínicas de LT, el 93,7% fue diagnosticado por observación del parásito (frotis) y 6,3% por histopatología. La razón hombres/mujeres fue 3.8 pero la distribución por edades no difirió significativamente entre géneros. La distribución etaria fue 0-10 (9,5%), 11-20 (22,2%), 21-30 (20,6%) 31-40 (15,9%) 41-50 (19,0%) 51-60 (6,3%) 61-70 (3,2%) y +71 (3,2%). Las lesiones se localizaron predominantemente en los miembros inferiores (43,6%). El período medio de evolución de la lesión hasta el diagnóstico fue de 61 días, con un rango de 11-120 días. La residencia de los casos fue de 71,4% en el barrio periurbano de la ciudad, y el 28,6% restante en localidad contigua de Riachuelo. La distribución del tiempo de los casos, hasta la fecha probable de infección, sugiere un pico de transmisión en agosto de 2015, que finalizó en agosto de 2016. Los datos mensuales de temperatura media y humedad relativa de los años 2014, 2015, 2016 no difirieron significativamente. Sin embargo, las precipitaciones de 2014 mostraron un patrón diferente, principalmente en junio (promedio 2014: 52,08mm, 2015: 175,76mm, 2016: 231,9mm), un año antes del primer pico de casos según la fecha probable de infección. En total se capturaron 1805 flebotomos de 6 especies: Nissomyia neivai (79,11%), Migonemyia migonei (15,73%), Lutzomyia longipalpis (4,04%), complejo Evandromyia cortezezi-sallesii (0,89%), Psathyromyia bigeniculata (0,11%) y Micropygomyia quinquefer (0,11%). La mayor diversidad de especies se observó en las viviendas completamente rodeadas de vegetación secundaria y con menor intervención humana, mientras que en zonas con mayor modificación antrópica hubo mayor abundancia de Ny. neivai y Lu. longipalpis, distribución descrita en los escenarios de transmisión peridoméstica y urbana de Argentina, respectivamente.

En este estudio pudo observarse que la forma clínica, localización de la lesión y parámetros de diagnóstico no difieren de los observados en otras regiones del país, donde la LT es debida a Leishmania (Viannia) braziliensis, aunque el parásito circulante en la ciudad de Corrientes no ha sido caracterizado. La diferencia no significativa de casos según sexo y la ocurrencia en niños es característica de situaciones epidémicas. De las capturas entomológicas, el 79% fueron identificados como Ny. neivai. Esta especie se ha adaptado a los ambientes humanos modificados y ha sido incriminada como vector durante las epidemias de L. (V.) braziliensis en varios focos argentinos, mientras que el vector durante los ciclos zoonóticos interepidémicos podrían ser Mg. migonei o Sa. bigeniculata como se sugirió para otras áreas. La relación temporal entre la precipitación y los casos en este brote no fue consistente con los resultados obtenidos por otros autores donde han observado una asociación positiva entre un pico pluviométrico por encima de la media y la abundancia de flebótomos durante el año siguiente. Durante este brote la probabilidad de transmisión se asoció con la proximidad a parches densos de vegetación secundaria relacionados con el establecimiento de viviendas humanas. Los resultados refuerzan las recomendaciones sobre el establecimiento de un sistema local de vigilancia, diagnóstico y tratamiento de casos y de vigilancia entomológica. Asimismo, se debe evaluar el riesgo de LT para cualquier proyecto que implique cambios temporales o espaciales en el uso del suelo en toda la zona endémica, específicamente nuevos proyectos de construcción de vecindarios cercanos a las fronteras de las ciudades.